



A FONDO



HOY:

Joaquín Allende

POR RAQUEL CORREA

O HILLO hablar de Jesús, de María, de Dios y del hombre, resulta tan emocionante como recitar las confidencias de un adolescente o los recuerdos de amor de alguien no destinado por la vida. A los 41 años ("soltero, sin hijos, creo falso", dice riendo), Joaquín Allende transmite ese alocado entusiasmo y apasionamiento. Muy viril, con frecuencia los ojos se le caen de lágrimas cuando habla de los misterios que opera la fe.

Otro reir es capítulo aparte. Tiene unas carcajadas que podrían llenar el Estadio Nacional sin atropellos. Y una hermosa voz que le habría asegurado éxito como locutor.

Miembros del clero disciernen, del movimiento Schuman, Allende temía que vivir otras vidas para realizar todas sus vocaciones. Le habían gustado ser actor, abogado experto en Derecho del Trabajo, poeta de tiempo completo. Pero se interpuso la vocación sacerdotal y hoy se define como "un espíritu infel de la poesía". No obstante, ha publicado varios libros de poesías y plagiarias. Y escribe canciones con Lucio Adivis, Los Parta, Adolfo Ramírez, Los Huasos de Algarrobo y María Domínguez. En todo caso, dice: "Si tuviera que escoger diez veces, las diez veces elegiría ser sacerdote".

Descubrió su vocación religiosa en un segundo, como una revelación. Recuerda que mientras en el escenario del Teatro Municipal ensayaba Carmen Amaya, él se explicó a su amigo Jaime Ordóñez que "se retiraría de las tablas", porque sentía que tenía que hacer otra cosa. Cuando terminó la explicación, Jaime me dijo: "Oye tú, tal por cual, ¿por qué no le metes de cura?" A los tres días ingresaba a la vida religiosa.

Téologo y experto en religiosidad popular, ha vivido 1980 como el año más intenso y traumático de su vida: es el director ejecutivo del Congreso Eucarístico que culmina esta semana.

El padre Joaquín Allende pertenece a la orden fundada por el padre José Krentenich, un alemán que estuvo cuatro años preso en el campo de concentración de Dachau y, durante largos años, fue excluido de la propia Iglesia Católica. Su autoritarismo le mereció la persecución de la Gestapo. También era autoritaria. Allende tiene la petición clara:

—Nazismo y marxismo



EL CHILE del Congreso Eucarístico 1980: su aviso

Pág. 6 "LA TERCERA de La hora" domingo 14 de noviembre de 1980

son dos formas diferentes pero con la misma religiosidad: amar la dignidad del hombre. A juicio del padre Krentenich, las diferencias entre ambos son accidentales: sus coincidencias, en cambio, de fondo.

Y agrega:

—Otro peligro en la

masificación de la so-

ciedad autoritaria: el hom-

bre se transforma en

medio un engranaje.

Y, en pocas palabras,

resuelve la larga dis-

cusión acerca del límite

de la Iglesia. Dice:

—La fe se vive por

severos de carne y hueso.

Todo lo que atañe contra

la dignidad humana con-

culpa al hombre que ha

sido hecho a imágenes y

semejanzas de Dios. Un

regímen de vida en un

país es más acoplamiento

de la fe en tanto hace más

posible que las personas

sean personas. Todo lo

que tiene el desarrrollo

humano afecta, en mayor

o menor grado, a la ex-

periencia religiosa. El

expide separar la ex-

periencia religiosa de la

experiencia humana. El

cuerpo también está llamado a la reverencia.

PEF POPULAR

—Usted es como el Card. R. De Mille de la religión: organiza concentraciones masivas. ¿No se contradice eso con su repudio a la manifestación?

—Una cosa es la manifestación: otra una manifestación de creyentes en una fiesta de creyentes. Es muy importante que tengamos pequeños grupos para desarrollar nuestra experiencia religiosa. Pero es muy importante que en tales oídos se transformen en arribalistas.

Comenta que en el Con-

Eucaristía es "No tenemos que cerrar las puertas a Cristo". ¿Usted cree que Chile lo abrió, de verdad, las puertas a Cristo?

—Los puertas a Cristo no se le acercan de una vez para siempre. Desgraciadamente aquí nuestra relación con Cristo muchas veces es un历程 a la escondida y le tememos que estar abriendo la puerta una y otra vez. Hasta el final de los tiempos Chile va a estar buscando la forma de ser verdaderamente abierto a Cristo. Pero este año ha sido un año sorprendente de gracia. Al comienzo del año parecíamos verdaderos monos. No éramos más de tres o cuatro personas...

...que entró el Cristo a su casa y él desarmó su mazacote porque Cristo lo desarmó. Yo diría que es una bendición pura y sencilla de la mujer que cuenta que llevó al Cristo a su cocina y se reunió porque "por primera vez se me cerró la puerta".

—Denuncie como una pandilla de drogadictos cayó en esta "Iglesia del Cristo Peregrino" para convertirse en una comunidad cristiana.

—"Vive el Cristo Peregrino" —dice el padre Joaquín— y el pueblo se reconcilia".

DIVISIÓN

—Esas visitas tuyas, padre, se contraponen brutalmente con la que uno tiene desde fuera. Se

lleva al Congreso como enviado del Papa que este Congreso trae un mensaje de unidad y ha puesto otra dimensión de concordia. Pero la unidad total va a ser en el Cielo, pero aquí hay un germen de unidad y esperanza.

—No sé qué usted piensa así porque está metido en este Congreso, que es una manifestación de ser de los que bien a todos se refiere a la espiritualidad espiritual, es una invitación a rezar Juntas pero no a definirse en terrenos conflictivos?

—La rendición a la oración del Congreso. En una de sus partes dice:

—Toma manos braza

para construir aquí tu

¿PELIGRO DE CISM LA IGLESIA CATOLICA

grado Eucarístico 1980: el Cristo Peregrino llegó a miles de hogares donde fue recibido por pequeños grupos. Pero en esta fiesta que producirá la gran fiesta de todos los que lo han recibido. La diferencia de una multitud de más de 100 mil personas con una multitud de creyentes en que dicen que es de 10 mil. Yo diría que va a querer debilitar la libertad y mandarlos y la multitud de creyentes. Mientras dejá el papado inacabable del acto libre, en una suma de libertades en estado de fiesta".

A quienes piensan que

las distintas doctrinas religiosas son más pugnas que divisiones responden que ese es un juicio de personas que tienen una formación cultural, que las hace impermeables al alma popular. El, en cambio, ha vivido con el pueblo en sus fiestas y asegura que las diferencias que de vez en cuando existen entre un lado y otro son meras diferencias de interpretación de los dirigentes de la Iglesia". Asegura que en los últimos quince años se ha desarrollado "una gran dignificación popular en la religiosidad de nuestra patria". Y sabe bien de qué habla: ha participado en fiestas religiosas como aguinalos, como vendedores de peluches, conviviendo con la gente en distintos países latinoamericanos, donde adentro.

—Las PUERTAS

El slogan del Congreso

resulta que este ha sido uno de los años más importantes de los años más importantes de la historia religiosa de Chile. En la medida de la medida deflección, dolorosa en que esto sucede, nos atrevemos a decir que Chile ha abierto sus puertas a Cristo.

—Un poeta campesino —está con emoción— con ese gesto que tienen los campesinos para decir cosas profundas con una sencillez muy grande dice: "Yo va a querer ganarlos un vino en que hoy Chile entero es un amor, del mar a la cordillera".

Comenta con fervor, dice, que el Cristo Peregrino ha abierto las puertas a Cristo hasta el final —regresa apenado—. El Chile del Congreso Eucarístico se verá jalado. La Iglesia Católica cumplió en la medida de la medida de los años los sueños famosos de los comunitarios de los peregrinos. Esas que se han visto son todos hechos muy dolorosos y muestra que debemos comprender, una y otra vez, rechazando la unidad de la Iglesia y la unidad de Chile.

Y sigue, sin pausa:

—Seguro que las diver-

sidades van a seguir. Nos da vivimos en un mundo de muy ideologizado y lejos, pero el mismo Santo Padre le hizo notar al Cardenal Pratista

que de justicia y ver-
dad, de amor y libertad.
Saber si la defensa de
nuestra memoria histórica... Esto no es una
oración... Asegura que se
están dando valores y posicio-
namientos que están actuando
en contra de la magisterio eclesiástico...

—Por eso dice que
habrá que estar atentos
a las puertas a Cristo
hasta el final —regresa apenado—. El Chile del Congreso Eucarístico se verá jalado. La Iglesia Católica cumplió en la medida de la medida de los años los sueños famosos de los comunitarios de los peregrinos. Esas que se han visto son todos hechos muy dolorosos y muestra que debemos comprender, una y otra vez, rechazando la unidad de la Iglesia y la unidad de Chile.

Y sigue, sin pausa:

—Seguro que las diver-

sidades van a seguir. Nos da vivimos en un mundo de muy ideologizado y lejos, pero el mismo Santo Padre le hizo notar al Cardenal Pratista

que es nadie, es
un santo júdice, quiere un
mundo de justicia, muer-
te, odio y opresión...

—Muy bien. Vamos a la
concreto. Hemos vivido
un año de pleno
bueno: comisiones dio-
cumentales integradas por
laicos. Y una comisión
misionera de 400 personas
trabajando de una a otra
firma para el Congreso
Peregrino pensando, con
opinión que, a la hora del
puestacita, propiciaban el
Sí o el No. Y nuestras
comisiones no se que-
braron.

—El Congreso —con-
cluye— propicia la uni-
dad dentro de la diversi-
dad. En el encuentro de
los interreligiosos, por
ejemplo, hubo gente que
al ser invitada a parti-
cipar con otras personas
de la Iglesia dijo: "No voy si-
no él". Yo les contesté:
"señor, usted viene por-
que el va; si usted no es
capaz de encontrarse en
torno a una mesa de inter-
cambio no venga a encor-
tarse en la mesa eucarís-
tica en las celebraciones
culminantes del Cielo".



«LA IGLESIA ESTÁ SEÑALADA AHORA en dar su aporte

al a la reconciliación de los chilenos»

Sería un alocura buscar la paz con Argentina sin buscar la reconciliación dentro de Chile" : [entrevista] [artículo] E. S.

AUTORÍA

Allende Luco, Joaquín, 1935-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Sería un alocura buscar la paz con Argentina sin buscar la reconciliación dentro de Chile" : [entrevista] [artículo] E. S. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)